

# El Pabellon Cubano

ORGANO DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO. — FUNDADO POR EMILIO ARTAVIA.

DIRECTOR, F. CHAVES MILANÉS — ADMINISTRADOR, J. PÉREZ XIQUÉZ

AÑO III

San José, 12 de Diciembre de 1897.

NUM. 119

### CONDICIONES

Saldrá los domingos.  
Suscripción mensual ..... 0 50  
Avisos, precio convencional.  
Este periódico no tiene relaciones directas ni indirectas con la política local.

### ADMINISTRACION

J. Pérez Xiqués  
Avenida 6ª No. 30 Apartado, 219.  
AGENTES  
Managua, Fernando Clavijo.

### PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO

Cuerpo de Consejo en Costa Rica.  
Presidente: don Santiago Güell  
Secretario: don Francisco Chaves M.  
Dirección: apartado 363.

### CLUBS

Establecidos en la Republica para auxiliar la independencia Cubana

#### San José

Club de Sras, Hermanas de María Maceo  
Presidenta: señora C. Milanés v. de Acosta.  
Secretaria: señorita Teresa Antúnez E.  
Club Hermanos Maceo  
Presidente: don Santiago Güell.  
Secretario: don Gregorio Santisteban  
Club General Maceo  
Presidente: don Prudencio Odio  
Secretario: don Joaquín Vaillant  
Club Costarricense José Martí  
Presidente honorario: D. Joaquín Alsina  
Presidente efectivo: D. Guillermo Obando  
Secretario: D. Juan Manuel Rodríguez

Club Obrero, El Pabellón Cubano  
Presidente: don Emilio Artavia  
Secretario: don Emilio Montes de Oca  
Club Infantil Recuerdo á Martí  
Presidenta: señorita Julia Pérez  
Secretaria, señorita Ana María Moya

#### San Marcos

Club General Francisco de Miranda  
Presidente, don Marcelino Valverde  
Secretario don Juan María Esquivel

#### Desamparados

Club Máximo Gómez  
Presidente, don Adolfo de Lemus  
Secretario don Carlos Monge

#### Heredia

Club Herediano el Grito de Yara  
Presidente, Lic. don J. Federico González  
Secretario, don Nicolás Hidaigo

#### Alajuela

Club José de la Luz y Caballero  
Presidente honorario Tranquillino Chacón  
Presidente D. Eugenio Vargas  
Secretario, Lic. D. Juan Pérez Cisneros

#### Grecia

Club de señoras Agramonte  
Presidenta, doña Eulogia R. de Marote  
Secretaria, señorita Adelina Vega

Club Carlos Manuel  
Presidente don Pedro Barahona  
Secretario don Emilio Serrano

#### San Ramon

Club Bolívar  
Presidente, don Luis Rodríguez  
Secretario, don Florentino Lobo

#### Puntarenas

Club Mariscal Sucre  
Presidente don Miguel H. Céspedes  
Secretario don U. Fonseca

#### Nicoya

Club de señoras Cubanas y Nicoyanas  
Presidenta: doña Elena v. de Crombet  
Sra. Sta. Adriana Loinaz del Castillo.

Club Crombet Borrero  
Presidente, don Rafael V. Milanés  
Secretario, don Diego Castillo

#### Cartago

Club Punta Brava  
Presidente, D. Alejandro Guzmán  
Secretario, don Manuel V. Blanco

#### Paraiso

Club Maceo Resucitado  
Presidente, Presbítero don Juan Garita  
Secretario, don Raimundo Solano

#### Martina

Club Cuba Libre  
Presidente, don Pablo Pérez  
Secretario, don Edgar P. de Arce

#### Limon

Club Brigadier Crombet  
Presidente, don José Arrasty.  
Secretario, M. A. Boa.

### ADMINISTRACION.

Suplicamos á los suscriptores de este periódico que pongan en nuestro conocimiento, las faltas que noten en el servicio para enmendarlas debidamente.

El Administrador.

## EL PABELLON CUBANO

### El General Bartolomé Massó.

Nació en Manzanillo el año de 1835. Fueron sus padres el respetable hacendado del mismo nombre y la distinguida señora doña Antonia Márquez, que eran personas de muy acomodada posición y dieron á sus hijos una educación esmerada. Bartolomé, el primogénito, se inclinó á las letras, y en los principales periódicos de Bayamo; Manzanillo y Santiago de Cuba publicó bellísimas poesías y notables artículos literarios, que alcanzaron justos elogios.

Apenas se inició en Oriente la conspiración de 1868, acudió Massó de los primeros al llamamiento de sus promovedores y vino á ser pronto de los más activos entre ellos. Al lado de Céspedes estuvo durante el período de gestación de la revuelta, trabajando como el que más, y como Céspedes se sublevó en *La Demajagua* la memorable noche del 10 de octubre de 1868. Penetrado Céspedes del valer de Massó, le nombró Jefe de aquel valiente pelotón de patriotas, que en la Sabana de San Pedro, á una legua del Yara, hicieron los primeros disparos al grito de "¡Viva Cuba independiente!"

En los diez años de guerra, Massó no desmayó un solo instante á pesar de las amargas pesadumbres que le proporcionaron la muerte, en los campos de batalla, de sus hermanos Isaias y Rafael, sublevados con él en *La Demajagua*.

Como militar fué un valiente y alcanzó el grado de

Coronel; como hombre civil fué intachable, y de ello dan prueba todos sus actos en el desempeño del destino de Intendente General de Hacienda de Oriente.

Llegó el año de 1878 y con él los funestos acontecimientos que terminaron con el Pacto del Zanjón. En completo desacuerdo con la Junta del Centro, porque él quería continuar la guerra hasta vencer ó morir, se sostuvo con las armas en la mano hasta que se vió aislado de sus compañeros que aceptaban, los más, el convenio, y entonces, sin pactar nada, ni entrar en convenios con el enemigo, junto con el General Modesto Díaz, entró en Manzanillo de la misma manera que había salido diez años antes, y nuevamente se dedicó al trabajo; para ganar, como siempre, honradamente la vida.

Cuando, poco tiempo después, ocurrieron los sucesos que se conocen en nuestra historia con el nombre de *Guerra chiquita*, el General español Polavieja—que conocía la intransigencia cubana de Massó—lo hizo prender, lo tuvo encerrado en el morro de Santiago de Cuba y, por último, lo envió deportado á España, de donde, en 1880, cuando ya todo había pasado, volvió á Manzanillo y se consagró á reparar su quebrantada fortuna.

Por sus méritos personales, que son muchos, por su influencia en la jurisdicción, comprendió el Partido Autonomista, cuan valiosa adquisición haría si lograba conquistar á Massó y contarlo como adepto á sus doctrinas y para lograrlo le ofreció varias veces la presidencia del Comité Local de Manzanillo pero el patriota insigne, rechazó todas las ofertas y mantuvo sin mancha su opinión separatista, proclamando siempre que llegaba el caso, sin temor de nada, ni á nadie.

Así las cosas adelantó en

su labor en el extranjero el Partido Revolucionario cubano; y el apóstol Martí se puso de acuerdo con Massó para que éste dirigiera la conspiración en Manzanillo, y él sin dar tregua á la labor, sin escatimar recursos, organizó el movimiento en la jurisdicción á su cargo, y con todo dispuesto, esperó el momento conveniente. El día 23 de febrero del 95 salió de Manzanillo y al grito "Viva Cuba Libre!" se situó en *La Jagueta*, finca de su propiedad, próxima á *La Demajagua*.

De allí siguió Massó camino de Bayates reuniendo los partidarios, mientras por orden suya Amador Guerra y Enrique Céspedes, con tan solo quince hombres medio armados y la bandera cubana, llevaban el grito de "Cuba Libre" á Calicito, el Zarzal y el Congo y recogían en estos poblados algunos armamentos. Cuando Massó llegó á Bayates ya su partida era numerosa é hizo allí alto para esperar á Céspedes y Guerra á quienes, tan pronto regresaron, destacó á sublevar los poblados é ingenios de la costa, mientras él hacía lo propio en el Chino y acampaba allí para madurar sus planes y escribir de su puño y letra, pues todavía no tenía Secretario ni Ayudantes, á aquellas enérgicas y valientes proclamas que conmovieron todos los ánimos y fueron el baluarte de la naciente revolución.

Fué á Bayamo y Rabi y su gente victorearon á Massó y se colocaron á sus órdenes. De Bayamo continuo viaje á Santiago de Cuba, reuniéndose con el General Moncada, y luego de tomar entre ambos importantes acuerdos. Massó retornó á Manzanillo y Moncada fué el lugar donde la muerte lo esperaba.

Mientras esto ocurría, los españoles buscaban inútilmente los medios para sofocar la sublevación, y la Jun-

ta Central del Partido Autonomista, de acuerdo y por iniciativa del General Calleja, comisionaba á Herminio Leiva, para que fuera á Manzanillo é intentara conquistar á Massó para que depusiera las armas. Acompañaron á Leyva don José Ramírez y don Virgilio López Chaves, muy apreciables cubanos que ejercían gran influencia sobre él, y en una conferencia celebrada en "*La Odiosa*" en los primeros días de marzo hicieron los tres cuanto es imaginable para convencer al caudillo oriental pero la energía de carácter y firmes convicciones de Massó lo sacaron ileso, su patriotismo supo imponerse al cariño, desatender las sugerencias del afecto y despreciándolo todo permanecer altivo en su puesto para honra y beneficio de Cuba y gloria suya.

Casi simultaneamente con Crombet y los Maceos habían llegado á las playas cubanas Gómez y Martí, y á las pocas horas conferenciaban con Massó en su campamento y la revolución tomaba cuerpo y seguía adelante.

Después... ya muerto el héroe se Dos Ríos... al separarse Gómez y Massó, hizo éste formar las fuerzas—unos 500 hombres en conjunto y él, que había llevado sobre sí hasta entonces el peso del movimiento insurreccional, que había sacado triunfante de las primeras escabrosas vicisitudes á la Revolución, que había sido el hombre del momento, proclamó á Gómez General en Jefe del Ejército Libertador, y se alejó acompañado de una escolta, á propagar la buena doctrina y á fomentar nuevas sublevaciones.

Meses mas tarde, el 18 de setiembre de 1895, la Asamblea constituyente, en Jimaguayú, eligió al integerrimo patriota Vice-Presidente de la República de Cuba.

Tal es, á grandes rasgos, el ilustre patriota que por su lealtad, honradez, sinceridad

El whiskey "LEBANON CLUB" está sin adulteración. :: ( INSTITUTO NACIONAL ) DE HIGIENE.

política intachable, integridad de principios, se ha captado las simpatías de todos sus paisanos, que con fundamento creen será muy útil á su patria en la Presidencia de la República.

**ANIVERSARIO.**

En memorable triunfo triunfó decía el insigne Manuel Sanguily, que no pasa día de nuestra historia que no nos traiga la memoria luctuosa de algún acontecimiento fatal cuya causa sea la funesta dominadora de la América.

Diciembre con sus duelos invernales es aniversario del más doloroso de los golpes que asestara el destino á nuestro ejército, la muerte oscura del General Maceo. Aun recordamos las torturas de dos meses de anhelo; aun suponemos las veladas sombrías de la emigración entre los hielos del Norte, cuando la duda envolvía con cendales de sombra la egregia personalidad del guerrero; aún percibimos con náuseas el festín marroquí, la orgía infame á que todo un pueblo se entregó exaltado é insano al ver caído el terror de sus tercios famosos, el hombre de bronce que hacía enmudecer al bronce de los campos de batalla y aparecía en el fragor de la pelea circuido de la aureola centelleante de de su acero incansable y vengador.

Al cumplir su primer aniversario de inmortal y cuando con mirada piadosa y corazón enternecido se le evoca como el genio guerrero de la patria, no puede ofrecérsele tributo más agradable á su memoria de rebelde irreductible, que el espectáculo que ofrece el pueblo de su patria luchadora en la hora solemne de la liquidación.

Para el que resistió incólume en las montañas del Oriente bravío cuando la anemia ofuscó la razón de sus abnegados compañeros, no habría satisfacción mayor que contemplar las virtudes cívicas y abnegación de sus conciudadanos cuando el maquiavelismo español tiende sus engañosas redes á los incautos para continuar explotando sin conmiseración y sin escrúpulos la opulenta región á cuyos pies solloza el Océano libre. Su alma de vindictador indomable habría de notar enorgullecida que las virtudes han resurgido en el ansia del sacrificio y que las lecciones que supo darles desde los peñascos abruptos de la Sierra en los momentos en que peleaba sólo contra la España entera, no se han perdido en el vacío al ver que el Ejército cubano y la emi-

gración responden á los halagos españoles con el lema de su escudo: "Independencia ó muerte."

**LO QUE PIENSA PI Y MARGALL**

Desconoce ó finge desconocer el Gobierno la importancia de la insurrección de Cuba. Esa insurrección no ha sido obra de aventureros ni de gentes extrañas á la Isla; lo ha sido y lo es de un sentimiento general contra la metrópoli y de un vivo y general, no en el sentido de que no haya cubanos á España afectos, sino en el de que los más nos odian y ansian sacudir nuestro pesado yugo. La guerra es para nosotros costosa; pero, aunque en menor escala, lo es también para los insurrectos. Si no tuvieran el apoyo de sus compatriotas, unos dentro, otros fuera de la Isla, ¿podrían continuar la guerra y tener constantemente en jaque numerosos ejércitos?

Con ellos están hombres de ciencia, abogados, médicos, escritores de nota, propietarios, capitalistas. Tienen en los Estados Unidos clubs numerosos, ya de varones, ya de hembras; convocan meetings, escriben periódicos y publican revistas, algunas bella y ricamente ilustradas. Encuentran además eco en todas las Repúblicas de América; casi en todas tienen periódicos destinados á defenderlos y clubs que para ellos recogen fondos.

Y ¿quién los manda? ¿Los mandan acaso generales inexpertos? ¿Qué mengua sería para los nuestros si tales fueran! De Cánovas cuentan que en confianza decía:

"En Cuba no hay sino un General: Máximo Gómez."

(El Nuevo Régimen, Madrid.)

**OPINIONES Y JUICIOS DE LA PRENSA DE ESPAÑA RESPECTO A CUBA**

"El Ejército Español."—"No hemos reconocido todos que la política de intransigencia llevaba á la ruina de Cuba? ¿No hemos dicho que ella es la causa de la Guerra? ¿No hemos confesado que á esas intransigencias se deben los odios profundísimos que allí se habían creado?"

¿Al ofrecer la autonomía, acudíamos acaso á satisfacer exigencias del elemento español peninsular, ó era que creíamos justo dar al país insular participación en el régimen administrativo de la Isla?"

"Si la doctrina de la intransigencia debiera prevalecer, ¿para qué relevar al General Weyler? Entonces todos los que lo hubiéramos pedido, no obedecíamos más que á motivos de carácter personal, no nos empujaba la idea del bien del país; y si lealmente creíamos que no debían atenderse más que esas voces de un patriotismo exagerado y ciego, que siempre piden sangre y exterminio como el ciudadano Nerón de la zarzuela La Marsellesa, bien estábamos con

el sistema seguido hasta el día"

"El deber de todos es predicar la transigencia, aconsejar que cada cual ceda de su derecho y ahogue en parte sus resentimientos. Aconsejar, sobre todo, á los que no quieren más solución que la sangre y la venganza, que calmen sus nerviosidades, hacerles presente que no tienen derechos, para la satisfacción de sus odios, á lanzar á la patria por derroteros más desastrosos. y, sobre todo, que es justo que quien disfrutó un siglo del fideicomiso de la influencia oficial de mangoneo en los negocios, se dé por satisfecho y admita otros consocios en la agradable tarea de echar carnes, bajo la sombra plácida del Pabellón Español."

"El Correo."—"No hay persona reflexiva que no esté ya penetrada que en la Isla de Cuba no se puede gobernar desde la plaza de Santa Cruz, como ha venido ocurriendo hasta aquí.

Una vez puesta la confianza en un Gobernador General, hay que dejar á su discreción la oportunidad y la procedencia de muchas cosas.

Como deben también saber los españoles que lo ignoren, que para que el dominio de España en Cuba sea permanente y amable, es preciso que se base en la voluntad y en el buen espíritu de los hijos del país, fin á que debe llegarse por los caminos de una política sabia y conciliadora que no excluya la energía, en los casos en que la energía esté bien aconsejada."

**Cuba y Costa Rica.**

Un héroe costarricense.

Francisco Rosadó nació en San Juan de esta Provincia, de madre costarricense, siendo su progenitor uno de los patriotas cubanos á quienes el reflujo revolucionario obligó á procurarse abrigo á la sombra de un pabellón hospitalario y libre.

Muy joven abandonó el país de su cuna siguiendo al padre en las vicisitudes de la emigración, recorrió las Antillas y parte de la América del Sur, y en Chile se hallaba en buena posición cuando la muerte del héroe cubano Antonio Maceo conmovió el patriotismo del autor de sus días le permitió realizar su anhelo de luchar contra la España impenitente y cruel.

El Delegado de Cuba en las repúblicas del Sur, prendado de sus condiciones sociales quiso hacer del gallardo adolescente un Secretario de Legación, pero no se avenía el ardor juvenil de un Rosadó á detener sus ansias de lucha ni á trocar sus aptitudes de gladiador por las condiciones muelles de la diplomacia, y tomando la vía más corta fué á ofrecer á nuestro venerable Delegado sus servicios como soldado y los restos de su dinero para armas.

Afortunado como pocos, llegó en breve á la patria de sus mayores en la región Oriental donde sus tíos habían escalado en la guerra anterior los mejores puestos del Ejército y derramado su sangre generosa el General Pío, asesinado por los secuaces de Blanco; y fué incorporado al Estado Mayor del Gral. Torres, á cuyas órdenes atacó á "Santa Rosalía" y á Samá, mereciendo que lo promovieran á Subteniente por su arrojo y serenidad en las cargas de caballería que costaron la vida á 84 soldados españoles.

En la reciente victoria de "Las Tunas," sirvió en el Cuerpo de Artillería como jefe de pieza con tal denuedo que el Gral. García lo abrazó en medio del combate y lo ascendió á teniente por su heroico comportamiento.

El bizarro costarricense, que escribe con gran facilidad y donaire, le dice á su señora madre en carta que tenemos á la vista con la sencillez del héroe: "Estoy contento de la campaña, me he acostumbrado ya á la sinfonía de las balas, pero no estoy satisfecho en el Oriente donde el territorio es nuestro y la victoria nos protege; quiero marchar al Occidente peligroso, cruzar la Trocha y servir á las órdenes del General en Jefe, donde la muerte se prodigue y la gloria cueste, ó derramar mi sangre en las llanuras de la Habana donde se embebió como símbolo fecundo la del egregio General Maceo."

Y allá irá el hijo de Costa Rica á darle honor al suelo en que naciera ó á pagar su tributo fatal á la patria desgraciada de su progenitor.

**EVANGELINA COSSIO CISNEROS**

Con un nombre tan expresivo y simpático se ha formado en esta capital un Club de Señoritas para auxiliar á los heridos de la guerra de Cuba.

Su fin piadoso y humanitario y el personal escogido que lo constituye, nos permiten augurarle larga vida y buena labor.

La Directiva electa es la siguiente:

Presidenta, Srta. Teresa Antúnez E.

Vice-presidenta, Señorita Clara Varela Z.

Tesorera, Señorita América Chaves Milanés.

Secretaria, Señorita Rosa Callejas.

**VOCALES:**

Señorita Carlota Varona  
" Lola Corbizón  
" Candelaria Calas

Su sesión inaugural se verificó en la morada de la familia Milanés y estuvo muy concurrida y llena de entusiasmo. Allí mismo se inscribieron varias Señoritas como socias y todas hicieron votos sinceros de trabajar sin descanso en beneficio de los patriotas heridos.

Nuestra enhorabuena á las iniciadoras de la patriótica idea y nuestro regocijo por el buen éxito de la causa redentora que defendemos.

**Notas y noticias**

**VALIOSO OBSEQUIO.**

Tammany Hall, la importantísima asociación política norteamericana, donó graciosamente á los heridos de la guerra de Cuba la cantidad de veinte mil pesos, oro americano, que fué entregada á nuestro benemérito Delegado, el señor Estrada Palma, para su empleo en beneficio de los patriotas.

**PLANCHA.**

Con motivo de la anterior donación, un español sin escrúpulos, prestigiado entre los suyos, que responde al nombre de Arturo Cuyás, vive de Cuba y se titula representante de la Prensa hispano cubana, se atrevió á dirigir en las columnas del "Herald" una carta al Comité directivo de la Asociación, con el fin inocente de que si el dinero entregado era para los heridos de la guerra, se le quitara al Delegado de la República de Cuba y lo entregaran á algún español dino que daría cuenta y pago del humanitario donativo.

Pero se quedó con los deseos porque el dinero estaba en buenas manos y probablemente lo emplearán en sustancias químicas de aplicación fácil y productiva á los soldados españoles que suelen viajar en trenes que vuelan.

En cualquier parte, plancha se llamaría esa figura cuyasesca.

**PERRO MUERTO.**

Noticias cablegráficas de la semana pasada dicen que los integrantes de la Habana preparaban manifestaciones contra el establecimiento de la autonomía, á cuyo efecto pensaron circular furibundos manifiestos como invitaciones de entierro. Descubierta el pastel á tiempo no hubo ni protestas.

Lo cual testimonia la insignificancia política á que han llegado los árbitros de Cuba, y como dijo en frase afortunada un distinguido amigo nuestro: "huele á perro muerto."

**LA CÁMARA CUBANA.**

Las últimas noticias de la Prensa confirman la elección del Gobierno de Cuba y dan cuenta de las primeras deliberaciones de la Cámara constituyente.—Redúcense éstas al nombramiento de comisiones, al juzgamiento imparcial y sereno del Gobierno saliente y á los preliminares de la nueva Constitución. Es de notarse como una halagüeña promesa, que la Asamblea cubana asumió la soberanía como en los tiempos normales de la más ideal de las Repúblicas y que luego encargó temporalmente el ejercicio del Ejecutivo al Gabinete saliente con la severa ecuanimidad del Gobierno Supremo.

**NOTICIAS de la GUERRA**

—Telegrafían de Madrid á The Sun, que España está cada día más amenazada de una gran perturbación. El descontento es general en todo el país.

El Whiskey "LEBANON CLUB" está sin adulteración :: (INSTITUTO NACIONAL DE HIGIENE)

—El General Pando ha dicho al marqués de Pinar del Río y á otros conservadores: "La autonomía que ofrecemos será con las puntas de de las bayonetas.

Y añade: "Una cosa será la política en palacio y otra en la manigna."

—En Rechazo, Habana, el batallón de la Reina, después de tres horas de combate con los cubanos mandados por Arango, tuvo que retirarse con grandes pérdidas.

—En Cayo Piedra, Matanzas, el Gral. Betancourt ha obtenido otra victoria derrotando al batallón español María Cristina, haciéndole retirar con 100 muertos.

—Ha sido volado con dinamita un tren en el Guasimal, Santiago de Cuba, pereciendo varios soldados.

—En Madrid, el tema de las conversaciones son las declaraciones hechas por Mr. Taylor en los Estados Unidos.

—La prensa en España dice que dicha nación hace cuanto puede por conseguir la paz y continúa calificando á los patriotas cubanos de aventureros y afirma que España no consentirá intervención alguna.

—Los senadores y diputados conservadores se han vuelto á reunir y hanse ratificado en su propósito de protestar contra cualquiera clase de autonomía.

—En la Habana se insiste en que la ciudad de Holguín ha sido tomada por el General Calixto García.

—Mayari también ha corrido igual suerte.

—En Peralejos el General Rabí se ha apoderado de un importante convoy que conducía al General español Aldave.

—La guerra es más activa que nunca en toda la Isla.

—En Pinar del Río el coronel español San Martín fue derrotado por los cubanos y

tuvo que retirarse dejando sobre el campo 20 muertos y 49 heridos.

—Las tropas españolas continúan cometiendo los mismos crímenes y tropelías como en los tiempos de Weyler.

—En Sancti Spiritus los soldados españoles asaltaron una bodega, se apoderaron del dinero que en ella había y se fueron al campo á unirse á los cubanos.

Los datos que hoy da la oficina de Sanidad, se ve que perecen de hambre cada día en Cuba 1,000 personas.

—Castelar ha publicado varios artículos en contra de la política de los Estados Unidos.

—The World publica un cuadro de los horrores de la concentración, el que no puede ser más espantoso. Al mismo tiempo, y como muestra de la maldad española, reproduce el retrato de un niño que más que criatura es un espectro.

—El Imparcial, de Madrid, en un artículo sobre la situación militar de Cuba, dice que 50,000 soldados han perecido. Al presente, hay en los hospitales 40,000 soldados, y 90,000 se hallan desparramados por la Isla.

—The World, viene haciendo una exposición sobre los horrores de las concentraciones de los páfcíficos en Cuba, y está produciendo profunda sensación en los Estados Unidos. Varios miembros del Senado y la Cámara envían su opinión al periódico.

—The World cree que las cámaras darán un paso en la cuestión cubana.

—Por cartas recibidas del General Máximo Gómez, se ve que fue falsa la noticia que se publicó en la Gaceta oficial de la Habana, de haberse apresado la expedición desembarcada el 19 de Setiembre en Arimao, Villas, por el coronel Méndez y el jefe Cepero.

—El General Blanco ocupa hoy el número 4 después de los tres fracasados, á contar desde el 24 de febrero de 1895, Callejas, Martínez Campos y Weyler.

—En varios círculos de España se ve á las claras que el Gobierno evidencia su mala fe, una vez más, al haber designado para implantar una política un general como Blanco, que tiene contraídos compromisos en Cuba con las fracciones intransigentes.

—El Herald, de Madrid, dice que al salir el General Blanco para Cuba, ha revestido un carácter tan severo y tonos tan discretos, que produjo en los ánimos impresión profunda.

—Desde el 19 de enero próximo, será Mr. Robert Van Wyck el Alcalde de Nueva York, y los enemigos de los Estados Unidos, los españoles, que son los más, ponen el grito en el cielo llamando ese nombramiento de corrupción, despotismo y dictadura.

—Según carta dirigida al Herald y una entrevista con el Journal, por el ex-Ministro Taylor, éste ratifica sus juicios y apreciaciones del artículo que publicó en el North American Review, y agrega con pruebas que las promesas de reformas de España son un engaño y que es necesario cuanto antes la intervención de los Estados Unidos en la cuestión cubana.

—El Gobierno de España trata de adquirir tres grandes cruceros que tiene listos Chile en Inglaterra. Caso de efectuarse el trato se exige el pago al contado.

—La guerrilla cubana al mando del capitán Lores capturó un convoy en San Cayetano, Pinar del Río.

—La población de Consolación del Sur ha sido atacada y quemadas muchas casas. También fue atacado el pueblo de Guásimo, cerca de la Habana.

—En el puerto de la Habana entró el remolcador Three Friends, remolcando una goleta: En los primeros momentos se temió que fuera atacado. Antes de su salida tomó correspondencias de los cubanos para la Delegación.

—El marqués de Campo Florido, hoy Comandante del Ejército Libertador, ha llegado á Nueva York procedente de los campos patrios.

—Con toda felicidad desembarcaron las dos expediciones en las costas de Cuba, portadas por la goleta Silver Heels y el Dauntless. Una en las Villas y la otra en el Camagüey. Las expediciones iban dirigidas por el subdelegado Dr. J. Castillo.

—Aranguren ha asaltado el Cocotero, y Arango á San José de Las Lajas.

—El General Blanco en una conferencia particular ha declarado que ha encontrado la Isla en peor situación que lo que creía. De los 200,000 soldados enviados sólo hay disponibles 70,000 y se debe á la tropa por atrasos de pagos \$ 40,000—00.

—El corresponsal del Sun ha recibido una protesta de los jefes y oficiales cubanos de Pinar del Río y Habana, de que no aceptaran arreglo con España que no sea bajo la base de independencia.

—En Cayo Hueso hubo una manifestación pública de los cubanos en favor de la Independencia, contra todo arreglo con España.

—En Madrid, dícese que la Tesorería General ha tenido una disminución de ..... 7.686,736 pesetas en el mes de octubre próximo pasado, comparado con los ingresos en igual mes del año anterior.

—En la Habana queda confirmada la noticia de la toma de Holguín. Los españoles tuvieron 12 muertos y 32 heridos. También confirmada la toma de Mayari.

—El Herald publica una entrevista que tuvo su corresponsal en Madrid con Romero Robledo, en la que éste declara que Weyler es el representante del honor español, y que todos los partidos políticos esperan se ponga á su lado.

GACETILLAS

La reunión conmemorativa que en honor del General Maceo debió verificarse el 7 del corriente se ha pospuesto para mejores días.

Por no habernos llegado á tiempo los clichés que teníamos pedidos no podemos ofrecerlos á nuestros lectores. Tan pronto como nos lleguen publicaremos el del Sr. Presidente de la República de Cuba, y dedicaremos un número extraordinario á la memoria del Gral. Maceo.

El club "Hermandades de María Maceo" en sesión ordinaria del 4 último eligió por unanimidad la siguiente prestigiosa directiva: Presidenta: Sra. Candelaria Milanés v. de Acosta; Vice Presidenta, Sra. Amparo de Zeledón, Secretaria, Sra. Dolores P. de Audrain; Tesorera, Sra. Asunción de Milanés; Vocales, Sra. Concepción Quesada v. de Corbi-zón, Sra. Felicia de Muñiz y señora Angela Xiques v. de Moya. Nuestra felicitación á electoras y elegidas para bien de Cuba.

Cablegrama recibido por el Cuerpo de Consejo dice que la fiesta conmemorativa de la muerte del General Maceo ha sido grandiosa y solemne en Nueva York.

Hemos tenido el placer de recibir de Cuba Libre "El Cubano Libre," decano de la prensa revolucionaria. Bienvenido el querido colega.

Correspondemos al saludo y canje que nos envía "La Contienda," semanario radical que va la luz en Tampa.

Pésame muy sincero enviamos al abnegado patriota Ceferino A. Cañizares por el fallecimiento de su señor padre.

En el próximo número publicaremos el Mensaje de Mc Kinley, el discurso de Mr. Taylor y los comentarios.

MUERTE

DEL GRAL. ANTONIO MACEO

RELATO DEL SUCESO

POR EL GRAL. JOSÉ MIRÓ, JEFE DE E. MAYOR

Seguido de una refutación á la farsa oficial

(Continúa)

tres heridos; entre éstos, además del Jefe de Estado Mayor, el Coronel Nodarse y el Comandante Justiz, ya mencionados, y el Coronel Gordón y el Comandante Ahumada de los que con el General habían pasado la trócha. Entre los jefes y oficiales de las demás fuerzas, los tenientes coroneles Delgado y Acosta y comandantes Cerviño y Sánchez. Siento no poder estampar los nombres de los restantes por no haberseme facilitado por la Sanidad la relación correspondiente.

Como en sucesos tan trascendentales cada cual los cuenta á su modo, unos para adjudicarse toda la gloria de la jornada, otros para elevarse ilegítimamente; esto es, con los laureles ajenos, cumple á

mi deber hacer constar aquí que cuantos tomaron parte en la acción pelearon con denuevo y bizarría y que mayores esfuerzos no pudieron realizarse, ya durante el combate, ya en el empeño posterior de rescatar el cadáver de nuestro insigne caudillo. No crec, sin embargo, que nadie intente acometer usurpaciones de la índole indicada, explotando en provecho propio un acontecimiento que habrá de figurar entre los fastos más memorables de la guerra.

Hago constar asimismo, que al lado del General Maceo, cuando éste cayó derribado del caballo, no se hallaban otras personas que las que he mencionado en el relato precedente. Si algunos mas pretendiesen—guiados no sé por qué móvil—haber estado allí, demostrarían con ello ó que no habían puesto de su parte todos los medios para alejar de aquel sitio el cuerpo exánime de nuestro Jefe, ó que no ocupaban el lugar que se les había señalado.

DESPUES DE LA CATASTROFE

El cadáver del General presentaba dos heridas de bala y otras, dos del del ayudante Gómez. Aprovechando seguramente el tiempo que yo tardé en ir á buscar refuerzos, algunos guerrilleros enemigos se aproximaron á los cadáveres despojándolos de varias prendas, pues no se encontraron el revólver, los gemelentes de campaña y las botas del General; pero respetaron su cuerpo caliente todavía. Parece que, aun muerto, les infundió espanto!

Los dos cadáveres fueron conducidos á un montecito cercano, donde antes se alzaba un edificio, ahora en ruinas. Era ya de noche. Al ver aquel coloso derribado; aquella naturaleza, poco ha tan vigorosa, insensible, apagada para siempre; al convencernos de que aquel horrendo drama no era una ilusión de mis sentidos; sino tremenda realidad, prorrumpí en amargo llanto, mezclándose mis lá-

grimas con las de mis compañeros que habían sobrevivido á la catástrofe. Junto á los cadáveres lanzaba dolorosos lamentos el Secretario del Despacho, Comandante Alfredo Justiz. ¡Aquello partía el alma! Algunas velas encendidas alumbraban siniestramente el fúnebre cuadro. El cielo estaría sereno; pero yo lo veía cubierto de densos crespones, y en su centro sombría y dolorosa, la imagen de Cuba con el dogal al cuello.

El General Díaz recobró la serenidad para recordarme que teníamos altos deberes que cumplir; que el abatimiento aunque fruto natural del dolor, podía ser causa de otros males que debían evitarse. Acordamos entonces transportar los cadáveres á otro lugar para darles sepultura en sitio seguro que no pudiese ser profanado por el enemigo, y partir después nosotros hacia el Oriente para dar cuenta al General en Jefe y al Gobierno de la República de tan luctuoso acontecimiento, que había

de herir doblemente al primero en sus sentimientos de padre y de patriota. Recogí el archivo, las cartas particulares del General, varias prendas del mismo, el caballo que había montado durante la acción, y como á las diez de la noche emprendimos la marcha. Esta fué silenciosa y triste. Con las precauciones necesarias, á fin de defender tan sagrado depósito en caso de algun ataque de los españoles, atravesamos lugares bastante peligrosos, sobre todo tres líneas férreas que habíamos de cruzar indispensablemente. Toda la noche la pasamos caminando.

Al amanecer del día 8, oyendo las salvas de las fortalezas de la Habana, (1) dimos sepultura al cadáver del General Maceo, juntamente con el de aquel heroico joven que había caído á su lado. Al abrigo del bosque impenetrable, descansan en una misma fosa, sin otra pompa fúnebre que el follaje siempre verde de una esbelta palma.

(1) Véase la Parada Oficial, por el Sr. de España y sus sucesores.

# La Democracia

## ZAPATERIA

Ofrece calzado de la forma y clase que se desee

Exactitud, esmero y precios módicos.—6<sup>a</sup> Avenida Oeste número 286—San José, Costa Rica.

## Eviten Las Imitaciones

del PAN de Viena ó sobado y de las legítimas GALLETAS Cristina, de "El Gallito" de José Boix. — En el mismo establecimiento se vende harina fresca á un precio sin competencia, pues se importa directamente de los Estados Unidos.—Aviso á mis clientes que acabo de recibir: Manteca frita marca SMITH, legítima, en tercerolas y cuñetas de 100 y 50 libras.—HARINA FRESCA EL GALLITO.—Canfin Astral en latas, y papel de envolver, propio para espendio de pan y toda clase de artículos de pulperías.—Candelas de parafina, gruesas con el 40% de vendaje.

## A. Parreño & Cia.

COMERCIANTE IMPORTADORES

De toda clase de Cigarros y Cigarrillos manufacturados—Constante tienen un inmenso surtido de las más acreditadas fábricas.—Damos especial atención á los pedidos de las provincias. Correo, apartado 105

## Panadería La JOSEFINA

Este acreditado establecimiento pone en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general, que habiendo instalado notables reformas en la misma, tales como un horno acabado de construir con todos los adelantos modernos, último de esta construcción en el país, varias máquinas para la elaboración de **Pan, galleta, etc.**

Ofrece, asimismo la mejor calidad y el mayor vendaje en todo lo que confecciona la misma, pues cuenta en sus bodegas con las mejores Harinas extranjeras y del país.

Calle Central Sur N<sup>o</sup> 339

## TODO EL QUE QUIERA

## CONSERVAR SU CABELLA

LIBRE DE NEURALGIAS!!! — LIBRE DE JAQUECAS!!!  
LIBRE DE DOLORES!!!

debe pedir á su boticario las maravillosas píldoras

## "SAN RAFAEL"

seguro de que en **24 HORAS** consigue hacer desaparecer la neuralgia más pertinaz, la jaqueca más rebelde y todos los dolores del cuerpo, cualesquiera que sean las causas que los produzcan.

Cuando ninguna medicina haya dado resultado, pruébense las píldoras "**San Rafael**," de venta por CHAS A-FRASER, Botica Central, Puerto Plata (República Dominicana.)

Precio de la cajita - - - - \$ 1-50

Pídanse en las boticas.

El Representante en esta ciudad puede verse en la Farmacia "La Violeta."

En las ventas al por mayor se hacen descuentos.

## Turrialba, Pavones y Tuis.

Á una hora de la Estación de Turrialba, carretera á Pavones Tuis, vendo excelentes Terrenos, á propósito para Café, Cañas Potreros.

INFORMARÁ, Antonio L. Calleja.

## ENSAYOS

—POR—  
**R. Serra.**

Retratos de Gómez y Maceo, Estampillas de Cuba—Suscripciones á "Patria," "El Porvenir," "Cuba y América" y "El Pabellón Cubano". — En esta Administración, Avenida C. 50.

El whiskey "LEBANON CLUB" está sin adulteración. ; :: ( INSTITUTO NACIONAL DE HIGIENE. )

## SASTRERIA CUBANA

DE CASIMIRO ORUE

Este acreditado establecimiento ofrece al público un surtido magnífico de casimires franceses é ingleses.

Cuenta con buenos operarios para complacer á sus favorecedores y ofrece exactitud en el cumplimiento de las órdenes que se le confien. 5<sup>a</sup> Avenida

## MANUEL ROMAN

AGENTE de PERIODICOS y LIBROS

Box 67-Key West-Tomas 512

El Pabellón Cubano El Nuevo Begimen

La República Cubana Herald de Madrid

Cuba y Puerto Rico El País

La Doctrina de Martí El Liberal

El Continente Americano El Imparcial

Don Quijote — La Moda Elegante

ANALES DE LA GUERRA DE CUBA

POR PIRALA.

# LA PURERIA DE M. ACOSTA.

Se ha trasladado á la Avenida 6<sup>a</sup> frente al "Hotel Europa"

¡OJO, OJO, OJO!

La panadería "El Comercio" situada en Cuesta de Moras, conocida por la excelencia de sus productos acaba de instalar maquinaria al vapor para llenar los pedidos que se le hagan.

Especialidad en la elaboración de pan, galletas etc.

Café molido sin rival.

Harina de maiz superfina.

Precios y vendajes sin competencia. ¡Mas barato nadie!

## DR. J. VARELA ZEQUEIRA

### MÉDICO CIRUJANO

Ex-cirujano del Hospital Civil de la Habana

CONSULTAS: — de 11 á 1 en la Botica Americana, frente á la iglesia del Carmen. De 1 á 4 en su gabinete, calle 22, frente á la oficina de don Mauro Fernández.

## EN EL LIMON

Gran depósito de cigarrros y tabacos de

A. MARTI. DIRECCIÓN:—apartado número 33.

Esta casa recibe semanalmente surtido selecto de Estados Unidos y Jamaica. Mensualmente recibe remesas de la Habana (Cuba) y Hamburgo (Alemania).

De Jamaica se recibe el tabaco de las muy acreditadas fábricas de L. Chacón y C<sup>o</sup>, de B. J. Machado y de J. M. Callejás, se la cual soy único agente. Se despachan pedidos de cualquier punto de la República con la mayor brevedad. Precios sin competencia. Limón, mayo de 1897.

## Casa de Huéspedes

—La Isla de Cuba

Acabo de instalar en esta ciudad un establecimiento de esta clase montado con las exigencias de un buen servicio.

Se admiten pensionistas por corto y largo tiempo.

Se alquilan habitaciones amuebladas. Se despachan cantinas. Especialidad para familias. Asistencia esmerada. Moralidad estricta.—

La ofrezco al público en general y á mis amigos en particular.

Manuel J. Hernández.

8<sup>a</sup> Avenida O.—50 varas del Parque Central.

## EL FAMOSO

# WHISKY

## "Lebanon Club"

GRAN IMPRENTA A VAPOR

CENEDELLA & GREÑAS

INSTITUTO NACIONAL

DE HIGIENE.